

LA LOI, UN PEDAGOGUE
Galates 3:1-29
LEÇON N° 398 – Cours des Jeunes

VERSET DE MEMOIRE: "Et mon juste vivra par la foi; mais, s'il se retire, mon âme ne prend pas plaisir en lui" (Hébreux 10:38).

La Justice par la Foi

"Le juste vivra par la foi" est une loi de Dieu qui existe depuis le commencement des temps. Caïn et Abel étaient les premières personnes nées dans le monde, et c'était "par la foi" qu'"Abel offrit à Dieu un sacrifice plus excellent que celui de Caïn; c'est par elle qu'il fut déclaré juste" (Hébreux 11:4). Etre juste, signifie être libre du péché. C'était la foi d'Abel qui le rendit juste, afin que son offrande fût acceptée. Caïn n'avait pas la foi et était un pécheur; ainsi, son offrande ne fut pas acceptée. Les bonnes œuvres que font les hommes ne peuvent pas changer leur cœur et les rendre Chrétiens "Car c'est par la grâce que vous êtes sauvés, par le moyen de la foi. Et cela ne vient pas de vous, c'est le don de Dieu. Ce n'est point par les œuvres, afin que personne ne se glorifie" (Ephésiens 2:8, 9).

Quand quelqu'un est justifié par la foi, il fera de bonnes œuvres. Mais Dieu n'acceptera pas les œuvres des gens qui ne sont pas justes. Caïn était attristé quand son offrande fut rejetée, mais Dieu lui dit: "Certainement, si tu agis bien, tu relèveras ton visage, et si tu agis mal, le péché se couche à la porte" (Genèse 4:7).

Le Père de la Foi

Abraham est connu comme le père des fidèles. Il fut à l'origine de la race Juive, et quand Jésus était sur la terre et que les Juifs ne croyaient pas à Sa prédication, ils disaient: "Abraham est notre père" (Jean 8:39). Mais Jésus leur dit qu'Abraham avait la foi et avait cru en Jésus longtemps avant que Jésus ne naquît. "Abraham, votre père, a tressailli de joie de ce qu'il verrait mon jour: il l'a vu, et il s'est réjoui" (Jean 8:56). Abraham fut sauvé par la foi en Jésus et cela le rendit heureux.

Abraham vécut au milieu d'un peuple païen qui adorait des idoles ; mais il était prêt à écouter quand Dieu l'appelait, et il obéit à l'appel. Abraham "eut confiance en l'Eternel, qui le lui imputa à justice" (Genèse 15:6). Les bonnes œuvres qu'Abraham fit durant le reste de sa vie prouvèrent que sa foi l'avait sauvé du péché.

Parce qu'Abraham crut et obéit à Dieu, Dieu lui promit: "Et toutes les familles de la terre seront bénies en toi" (Genèse 12:3). Jésus allait naître de la descendance d'Abraham et, par Jésus, le salut allait être offert à toutes les nations. La Loi qui fut donnée sur la Montagne de Sinäi 430 années plus tard n'affecta d'aucune manière la promesse que Dieu donna à Abraham.

Les Bonnes Nouvelles

L'Evangile signifie "bonne nouvelle, surtout la bonne nouvelle concernant Christ, le Royaume de Dieu et le salut" (Webster's New Collegiate Dictionary). Dans notre leçon d'aujourd'hui, l'Apôtre Paul fait cette déclaration: "Aussi l'Ecriture, prévoyant que Dieu justifierait les païens par la foi, a d'avance annoncé cette bonne nouvelle à Abraham: toutes les nations seront bénies en toi!". C'était la preuve que, les gens de l'Ancien Testament, étaient sauvés par la foi, tout comme nous le sommes aujourd'hui. L'Evangile leur avait été prêché à travers la promesse, selon laquelle Jésus allait venir apporter le salut à tous les hommes. La raison pour laquelle la Parole ne leur profita pas était que ceux qui l'entendirent n'eurent pas la foi (Hébreux 4:2).

C'était par la prédication de l'Evangile que les Galates avaient été sauvés. Ils furent très heureux, quand ils sentirent leurs péchés pardonnés et surent qu'ils étaient Chrétiens. Mais après un temps, ils se mirent à penser aux formes et aux cérémonies qu'ils avaient observées en obéissant à la Loi, et ils sentirent qu'ils devaient observer certaines d'entre elles. A cause de cela, Paul les appela des "Galates insensés".

Ayant Commencé Par l'Esprit

Paul posa ensuite la question: "Est-ce par les œuvres de la loi que vous avez reçu l'Esprit, ou par la prédication de la foi?". En d'autres termes: avaient-ils été sauvés en obéissant aux lois ou par la foi en Jésus? Ils avaient été rendus justes en croyant en Jésus et en obéissant à Ses commandements. Il leur rappela que le juste devra vivre par la foi et cela était la manière dont ils avaient commencé leur marche chrétienne. Ils avaient subi beaucoup de persécutions pour avoir cru en Jésus. A avaient-ils souffert tout cela en vain? Essayaient-ils alors de plaire aux Juifs en accomplissant les œuvres de la Loi?

Quand nous sommes nés de nouveau, "l'Esprit lui-même rend témoignage à notre esprit que nous sommes enfants de Dieu" (Romains 8:16). En ce sens, nous avons "commencé par l'Esprit". L'Esprit rendit le témoignage, quand nous avons cru, et non pas pour les bonnes œuvres que nous avons faites. Dès lors, nous devons marcher par la foi. "Car nous marchons par la foi et non par la vue" (2 Corinthiens 5:7).

Par la foi, nous pouvons être également les enfants d'Abraham et hériter les bénédictions que Dieu a promises à Abraham. "Le Juif, ce n'est pas celui qui en a les dehors;... mais le Juif, c'est celui qui l'est intérieurement; et la circoncision, c'est celle du cœur, selon l'esprit et non selon la lettre" (Romains 2:28, 29). Ainsi, si nous avons la foi en Jésus comme Abraham, nous sommes les enfants d'Abraham et héritiers de la promesse de la vie éternelle.

Il était écrit dans la Loi: "Maudit est quiconque n'observe pas tout ce qui est écrit dans le livre de la Loi, et ne le met pas en pratique". Les personnes qui disent qu'elles peuvent être sauvées en observant la Loi, disent plus qu'elles n'en peuvent faire. Sans l'Esprit de Dieu dans le cœur, il n'est pas possible d'observer même une partie de la Loi connue sous le nom des Dix Commandements.

La Raison d'être de la Loi

S'il n'est pas possible d'observer toute la Loi sans être justifié par la foi, et si Abraham a pu être justifié par la foi avant que la Loi ne fût donnée, pourquoi la Loi a-t-elle été donnée? Paul dit: "Elle a été donnée ensuite à cause des transgressions, jusqu'à ce que vint la postérité (ou Jésus) à qui la promesse avait été faite". Dieu pouvait parler à Abraham parce que son cœur était tendre; mais il y avait peu de gens comme lui. Abraham voyait que Jésus allait venir, mais la plupart des gens commettaient tant de péchés que leur conscience s'est endurcie, et qu'ils n'ont pas pu entendre Dieu leur parler. Les gens n'avaient pas la foi, alors Dieu leur a donné une religion qu'ils pouvaient voir, et elle était destinée principalement aux Juifs.

La Loi ordonnait aux enfants d'Israël, d'apporter des animaux au tabernacle pour être tué en sacrifice à Dieu. Par la foi, nous apportons notre cœur et notre volonté et les donnons à Dieu. Le Psalmiste dit: "Les sacrifices qui sont agréables à Dieu, c'est un Esprit brisé: O Dieu! tu ne dédaignes pas un cœur brisé et contrit" (Psaume 51:19). Nous ne pouvons pas voir le "cœur brisé" mais nous pouvons certainement le sentir, quand quelqu'un est attristé pour ses péchés et veut que le Seigneur lui pardonne.

Beaucoup de choses dans la Loi de l'Ancien Testament étaient des images de vérités du Nouveau Testament. Tous les animaux qui étaient offerts en sacrifices sous la Loi représentaient la venue de Jésus qui devait mourir, en versant Son Sang sur la Croix du Calvaire afin de faire l'expiation pour le peuple.

Une partie de la Loi constituait le Tabernacle et sa forme d'adoration. Dans le Lieu Saint se trouvait l'autel des encens, où la douce odeur montait vers Dieu continuellement. Quand nous sommes entièrement sanctifiés, il y a une louange qui monte continuellement vers le Seigneur depuis notre cœur, comme l'était ce "sacrifice consumé par le feu, d'une agréable odeur à l'Eternel" (Exode 29:18). Il y avait le chandelier d'or qui éclairait le tabernacle. Jésus dit: "Je suis la lumière du monde" (Jean 8:12). La table des pains de proposition représentait également Jésus comme le Pain de Vie (Jean 6:35). Tout annonçait Jésus. Lui seul pouvait les sauver de leurs péchés.

Le Pédagogue

La Loi était comme un pédagogue pour faire connaître Jésus. Le travail d'un pédagogue est d'enseigner ses apprenants. Après que Jésus vint sur la terre, il n'y avait plus besoin d'un enseignant, ou d'un "pédagogue".

Le problème que les Juifs avaient, c'est qu'au lieu de regarder Jésus que la Loi pointait du doigt, ils regardaient "l'indicateur". Ils ne pouvaient pas voir Jésus dans leurs sacrifices à cause de leur incrédulité. Tout ce qu'ils voyaient étaient des animaux morts. C'est pourquoi Dieu était si mécontent d'eux au temps d'Esaië et dit: "Qu'ai-je affaire de la multitude de vos sacrifices? dit l'Eternel. Je suis rassasié des holocaustes de béliers et de la graisse des veaux; je ne prends point plaisir au sang des taureaux, des brebis et des boucs. Cessez d'apporter de vaines offrandes. J'ai en horreur l'encens, les nouvelles lunes, les sabbats et les assemblées; je ne puis voir le crime s'associer aux solennités" (Esaië 1:11, 13). C'étaient des sacrifices ordonnés par Dieu dans la Loi, mais quand les gens n'avaient pas suffisamment la foi pour voir Jésus à travers eux, les sacrifices n'étaient pas bon et devenaient un fardeau pour Dieu. Il dit aux gens qu'Il n'allait plus entendre leurs prières.

Le Médiateur

L'Apôtre Paul aussi dit que la Loi avait été "promulguée par des anges, au moyen d'un médiateur". Moïse fut ce médiateur ou cet intermédiaire. Il parlait aux gens au sujet de Dieu, et portait les problèmes des gens à Dieu. En tant que médiateur, Moïse était aussi comme Christ. Moïse dit: "l'Eternel, ton Dieu, te suscitera du milieu de toi, d'entre tes frères, un prophète comme moi: Vous l'écoutez!" (Deutéronome 18:15). Il parlait de Christ, qui irait au Ciel pour intercéder pour nous, en tant que sacrificeur. Il est notre Représentant devant Dieu; et parce qu'il versa Son Sang pour nous, nous avons le droit de venir avec assurance devant Dieu, sans craindre Sa colère. Quand le Sang de Jésus ôte nos péchés et purifie notre cœur, nous avons, "au moyen du Sang de Jésus, une libre entrée dans le sanctuaire" (Hébreux 10:19).

Nous voyons donc que tout au long de l'Ancien Testament, Dieu a donné des illustrations de Jésus et du salut qu'Il apporterait.

Ce serait le salut par la foi, et ceux-là qui, dans l'Ancien Testament, avaient la Foi ont reçu le salut tout comme nous. Le juste continuera à vivre par la foi, jusqu'à ce que Jésus vienne et que la foi soit rendue visible.

QUESTIONS

1. Pourquoi le sacrifice d'Abel fut-il accepté, mais pas celui de Caïn?
2. Qui fut le père des fidèles?
3. Quelle fut la promesse que Dieu lui donna?
4. Que signifie le mot "Evangile"?
5. Pourquoi Paul appela-t-il les Galates insensés?
6. Comment savons-nous que nous sommes sauvés?
7. Pourquoi la Loi fut-elle donnée? A qui?

8. Que représentaient les sacrifices d'animaux?
9. Cite quelques points par lesquels le Tabernacle illustre Jésus?
10. Comment le juste vit-il?